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RESUME 

 

 

Résumé 

L'objectif de ce travail était le développement et la validation de méthodes chimiométriques 

pour le dosage simultané de l’acide acétylsalicylique et de paracétamol dans le produit fini 

Actron (267mg/133 mg). 

Deux modèles chimiométriques ont été développées basées sur la méthode de la régression des 

moindres carrés partiels (PLS1) et les réseaux neuronaux artificiels (ANN1). 

La validation des modèles PLS1 a été réalisée grâce à un jeu de test externe en présence des 

excipients. Elle a montré que les modèles ont d’excellentes qualités prédictives avec des valeurs 

de la racine de l'erreur quadratique moyenne RMSEP et de l'erreur moyenne absolue MAPE de 

(0.463 ppm ; 3,212 %) et (0.120 ppm ; 1,987 %) pour l’acide acétylsalicylique et paracétamol, 

respectivement.  Les deux réseaux de neurones développés se sont révélés également très 

efficaces pour doser simultanément et de façon très précise les deux principes actifs sans aucune 

interférence des excipients. Les valeurs de RMSEP et de MAPE étaient de (0,429 ppm ; 2,708 

%) et (0.152 ppm ; 2.471 %) pour l’acide acétylsalicylique et paracétamol, respectivement. 

Les méthodes développées ont été ensuite validées, selon le protocole de la Société Française 

des Sciences et Techniques Pharmaceutiques (SFSTP) de 2006, dans un domaine de validité 

qui s’étend de 71.94 à 130% ppm et de 70 à 130 %ppm pour le dosage de l’acide 

acétylsalicylique et de paracétamol, respectivement. Ainsi, nous avons pu montrer qu’elles sont 

sélectives, justes, fidèles et linéaires. 

Les méthodes développées sont respectueuses de l’environnement, simples, directes et ne 

nécessitent pas une séparation préalable de l’échantillon ou l'utilisation des instruments 

sophistiqués. 

En conclusion, la spectrophotométrie d’absorption dans l’ultraviolet et le visible combinée aux 

méthodes chimiométriques offre la possibilité de mesurer simultanément et de façon très 

précise plusieurs analytes dans le même échantillon, ce qui rend cette approche très intéressante 

pour l'industrie et la recherche.  

Mots clés : Chimiométrie ; Spectrophotométrie UV visible ; Régression des moindres carrés 

partiels ; Réseaux neuronaux artificiels ; Acide acétylsalicylique ; Paracétamol ; Analyse multi 

composants. 



ABSRTACT 
 

 
 

 

Abstract  

The objective of this work was the development and validation of chemometrics for the 

simultaneous determination of acetylsalicylic acid and paracetamol in the finished product 

Actron (267mg/133 mg). 

Two chemometric models were developed based on partial least squares regression (PLS1) and 

artificial neural networks (ANN1). 

The validation of the PLS1 models was performed with an external test set in the presence of 

excipients. It showed that the models have excellent predictive qualities with root mean square 

error RMSEP and mean absolute error MAPE values of ( 0.463 ppm; 3.212%) and (0.120 ppm; 

1.987%) for acetylsalicylic acid and paracetamol, respectively. 

The two neural networks developed were also found to be very effective in simultaneously and 

very accurately dosing both active ingredients without any interference from excipients. The 

RMSEP and MAPE values were (0.429 ppm; 2.708%) and (0.152 ppm; 2.471%) for 

acetylsalicylic acid and paracetamol, respectively. 

The developed methods were then validated, according to the protocol of the French Society of 

Pharmaceutical Sciences and Techniques (SFSTP) of 2006, in a range of validity which extends 

from 71.94 to 130% ppm and from 70 to 130 %ppm for the determination of acetylsalicylic 

acid and paracetamol, respectively. Thus, we could show that they are selective, accurate, 

faithful and linear. 

The developed methods are environmentally friendly, simple, direct and do not require prior 

separation of the sample or the use of sophisticated instruments. 

In conclusion, ultraviolet and visible absorption spectrophotometry combined with 

chemometric methods offers the possibility to measure simultaneously and very precisely 

several analytes in the same sample, which makes this approach very interesting for industry 

and research.  

 

Keywords: chemometrics; UV visible spectrophotometry; partial least squares regression; 

artificial neural networks; acetylsalicylic acid; paracetamol; multicomponent analysis. 


